

## **Cronología de la política exterior de México\***

**Septiembre-diciembre 2006**

### **Septiembre**

#### *1º de septiembre*

El secretario de Relaciones Exteriores, Luis Ernesto Derbez Bautista, propone a su homólogo peruano, José Antonio García Belaunde, integrar el Grupo Mesoamericano para la Lucha Conjunta contra las Mafias Internacionales del Narcotráfico, el cual estaría conformado por todos los países de Centroamérica, así como por Colombia, Ecuador y Perú. Por otra parte, el secretario señala que México considera a Perú como “socio fundamental” para su desarrollo no sólo por la futura venta de gas natural, sino también por ser un acceso hacia toda América Latina.

El gobierno de México registra oficialmente ante la Organización Mundial de la Salud (OMS) la candidatura del Dr. Julio Frenk, secretario de Salud, a la Dirección General de esta organización. La visión del Dr. Frenk para la OMS en el siglo XXI incluye la adecuación de su funcionamiento a los retos en materia de salud, tanto del mundo en desarrollo como de los países desarrollados. En caso de resultar electo, su principal preocupación será servir a los Estados miembros sobre la base de tres principios: a) la salud como elemento de desarrollo equitativo y sostenible, mediante la adecuación y desarrollo de sistemas eficientes de salud; b) la salud como factor de seguridad mundial, sobre todo frente a epidemias y otras amenazas a nivel global; y c) la OMS como ejemplo de reforma del sistema multilateral.

\* Elaborada por el Mtro. Samuel Sosa Fuentes y la Lic. Selene Romero Gutiérrez de la Unidad de Investigación Documental e Información Especializada (UNIDIE) del Centro de Relaciones Internacionales de la PCPYS-UNAM.

*6 de septiembre*

Luis Ernesto Derbez inaugura en la sede de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) el seminario internacional "La protección jurídica de los bienes culturales: límites y desafíos", evento organizado en colaboración con el Centro Mexicano de Derecho Uniforme. El encuentro tiene como objeto analizar, desde la perspectiva jurídica, los mecanismos internacionales vigentes para la recuperación de bienes culturales, el intercambio de experiencias y la búsqueda de fórmulas de cooperación internacional en la materia.

*7 de septiembre*

La SRE comunica que Gerónimo Gutiérrez, subsecretario para América del Norte, concluye una visita de trabajo de tres días en las ciudades de Washington, Estados Unidos, y Ottawa, Canadá, del 5 al 7 de septiembre. En Washington, el subsecretario Gerónimo Gutiérrez, acompañado por el embajador de México en Estados Unidos, Carlos de Icaza, y por el Director General para América del Norte, Bosco Martí, sostuvo encuentros con Tom Shannon, subsecretario para Asuntos del Hemisferio Occidental del Departamento de Estado, y con James Carter, subsecretario para Asuntos Internacionales del Departamento del Trabajo. Durante dichas reuniones, el subsecretario Gutiérrez hizo una revisión del estado que mantiene la relación bilateral y refrendó la posición de México en torno al debate migratorio que se desarrolla en Estados Unidos.

*11 de septiembre*

A través de la SRE, México, como fundador de la primera zona libre de armas nucleares en el mundo mediante el Tratado de Tlatelolco, se congratula por el surgimiento de una nueva zona militarmente desnuclearizada en Asia Central mediante el Tratado de Sempalatinsk, firmado en Kazajstán. Dicho tratado prevé el establecimiento de una zona libre de armas nucleares en la región de Asia Central, ampliando con ello el ámbito geográfico en el que se manifiesta el firme rechazo a este tipo de armas.

*13 de septiembre*

La SRE comunica que "el resultado del proceso electoral de México y el nombramiento del presidente electo no requieren de reconocimiento de ninguna otra nación", esto como respuesta a las declaraciones hechas por funcionarios de Venezuela y de Bolivia, las cuales ponen en duda la

legitimidad del presidente electo de México, Felipe Calderón Hinojosa. El gobierno de México manifiesta que “los resultados de la elección se dieron en el marco de las instituciones y de las reglas electorales que los mexicanos decidieron”.

*17 de septiembre*

La SRE declara su rechazo a las opiniones vertidas por el presidente de Venezuela, Hugo Chávez, las cuales consisten en no reconocer a Felipe Calderón Hinojosa como el presidente electo de México para el ciclo 2006-2012, constituyendo una intromisión inadmisibles en los asuntos internos de México.

*18 de septiembre*

El presidente de México, Vicente Fox Quesada, realiza una gira de trabajo a Nueva York, la cual tiene seis objetivos: 1) promover la inversión en México; 2) destacar a México como un destino turístico de primer nivel; 3) plantear los principios de la política exterior mexicana en diversos foros; 4) analizar el proceso de la reforma de la Organización de las Naciones Unidas (ONU); 5) participar en la Asamblea de las Naciones Unidas; y 6) ofrecer en diversos medios de Estados Unidos una visión integral de México.

El presidente de México se reúne con líderes de la industria turística de Estados Unidos, acompañado del secretario de Turismo, Rodolfo Elizondo Torres. El primer mandatario declara que México es una nación democrática que cuenta con gran estabilidad y señala que para muchas regiones del mundo el turismo se convierte en un polo de desarrollo que combate la pobreza y la marginación. Asimismo propone que la zona arqueológica de Chichén Itzá sea reconocida como parte de las “maravillas del mundo.”

El presidente de México recomienda a su homólogo de Venezuela que no interfiera en los asuntos de México, tras su negativa de reconocimiento a *Felipe Calderón Hinojosa como presidente electo*. El mandatario mexicano expresa lo siguiente ante tal situación: “Nos parece que es, de parte del señor Chávez, una intromisión y un juicio sobre asuntos de México que no le corresponde. Ciertamente, rechazamos estas críticas”.

Los ministros de Relaciones Exteriores de Brasil, China, India, Sudáfrica y México sostienen una reunión de trabajo informal en Nueva York en la que dialogan sobre los resultados de sus participaciones en el Diálogo Ampliado con el Grupo de los Ocho (G-8), realizadas en las Cumbres de Gleanegles y San Petersburgo. Al respecto, revisan temas relevantes de la

agenda de las Naciones Unidas, incluyendo la reforma del Consejo de Seguridad, además de abordar el tema de la tecnología para el desarrollo de fuentes de energía.

*19 de septiembre*

El presidente de México participa en la inauguración de la sesión plenaria de la LXI Asamblea General de la ONU. En dicha reunión resalta la participación de México en los esfuerzos para reformar a este organismo internacional, impulsa una declaración sobre los pueblos indígenas y otras declaraciones en torno a los derechos de los discapacitados.

*20 de septiembre*

En el marco de su participación en la Asamblea General de la ONU, el presidente de México sostiene reuniones bilaterales con los presidentes de El Salvador, Elías Antonio Saca, y Liberia, Ellen Johnson Sirleaf, con el primer ministro de la República de Italia, Romano Prodi, y con el viceprimer ministro del Reino Unido de Tailandia, Surakiart Sathiratha, así como con el Director General de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), Romano Somavia.

*21 de septiembre*

El presidente de México sostiene una reunión con Michelle Bachelet, presidenta de Chile, en el último día de su gira por Nueva York, donde su homóloga chilena recomienda instaurar la segunda vuelta electoral en México. En ese sentido, Vicente Fox Quesada comenta lo siguiente, a propósito de las declaraciones del presidente de Venezuela, “que se siente mexicano”: “No me merece comentario. Me parecen románticas sus afirmaciones. Qué bueno que tenga buena estima de México y los mexicanos, y punto”.

*26 de septiembre*

México evalúa el nivel de sus relaciones con Venezuela, actualmente reducidas a encargados de negocios, luego de que el presidente de Venezuela dijera el pasado 12 de septiembre que “no ha reconocido el triunfo de Calderón” por considerar que hay “fuertes denuncias y evidencias de cosas extrañas que pudieran haber ocurrido en aquel proceso electoral”. México y Venezuela interrumpieron sus relaciones diplomáticas en noviembre de 2005, tras el retiro de los embajadores de ambos países, como resultado de las críticas del presidente de Venezuela a su homólogo mexicano, a quien llamó “cachorro del imperio”.

Se lleva a cabo en la Ciudad de México la IV Reunión del Mecanismo de Consultas Políticas Informales México-Noruega, la cual está presidida por la subsecretaria de Relaciones Exteriores, Lourdes Aranda Bezaury, y por el viceministro de Asuntos Exteriores del Reino de Noruega, Raymond Johansen. Ambas delegaciones evalúan el estado que guardan diversos temas de la agenda bilateral, destacando el mutuo interés por fortalecer el diálogo político y la cooperación entre ambos gobiernos. Asimismo, las partes se congratulan por el nivel que ha alcanzado la colaboración en el ámbito energético en los últimos años, enfatizando la voluntad por seguir aprovechando las ventajas potenciales que ofrece en ambos países dicho sector.

#### *27 de septiembre*

México y España suscribirán el Tratado de Asistencia Jurídica Mutua en Materia Penal en el marco de la XV Conferencia de Ministros de Justicia de los Países Iberoamericanos, que se celebrará en Las Palmas de Gran Canaria, España, los días 28 y 29 de septiembre. Los principales temas que se debatirán son el acceso a la justicia, la cooperación jurídica internacional, la modernización de la administración de justicia y el tratamiento integral de la violencia doméstica. Con este tratado se pretende incorporar aspectos modernos relativos a investigaciones coordinadas, protección a testigos y peritos, asistencia a las víctimas, así como el uso de nuevas tecnologías.

Los gobiernos de México y Tuvalu establecen relaciones diplomáticas, animados por el deseo de promover relaciones de amistad y cooperación en todos los ámbitos. Los Representantes Permanentes ante la ONU, Enrique Berruga y Enele Sosene Sopoaga, firmaron el comunicado conjunto correspondiente en la ciudad de Nueva York. El establecimiento de relaciones diplomáticas con Tuvalu forma parte del compromiso del gobierno de México con el fortalecimiento de sus vínculos con las islas del Pacífico Sur.

#### *28 de septiembre*

Se lleva a cabo en la Ciudad de México la VII Reunión del Mecanismo de Consultas Bilaterales entre México y la República Federal de Alemania en materias de interés común. Las delegaciones están encabezadas por la subsecretaria de Relaciones Exteriores y por el secretario de Estado Político del Ministerio Federal de Asuntos Exteriores de la República Federal de Alemania, Reinhard Silberberg. Las delegaciones realizan una evaluación del estado en que se encuentra la relación México-Alemania, constatando

“el sólido intercambio que caracteriza a esta amplia e intensa colaboración, basada en valores comunes como la democracia, el federalismo, el desarrollo y crecimiento económicos, la liberalización del comercio, el respeto a los derechos humanos, la protección al medio ambiente y el fortalecimiento del multilateralismo y la seguridad internacional, así como la cooperación birregional”.

El gobierno de México expresa su profunda preocupación y enérgico rechazo al establecimiento de barreras físicas en la zona fronteriza entre México y Estados Unidos. Señala que México no está en contra de afianzar la seguridad en la frontera común y que respeta el derecho de cualquier Estado de adoptar las medidas en su territorio que estime necesarias para su seguridad. No obstante, el gobierno sostiene que la atención adecuada del fenómeno migratorio entre México y Estados Unidos requiere de un enfoque integral basado en el principio de responsabilidad compartida, y que las medidas parciales y exclusivamente concentradas en la seguridad niegan la realidad y representan, en el contexto actual, más una respuesta política que una solución viable.

### *30 de septiembre*

El ministro de Asuntos Exteriores de San Kitts y Nevis, Timothy Harris, realizó una visita a México los días 28, 29 y 30 de septiembre de 2006. Fue recibido por el secretario de Relaciones Exteriores de México, con quien conversó sobre el estado actual de la relación bilateral e intercambió puntos de vista sobre los principales temas internacionales de interés mutuo. Como resultado de dichas conversaciones, ambos funcionarios analizaron el nivel que han alcanzado las relaciones diplomáticas entre México y San Kitts y Nevis, destacando los logros en materia de cooperación educativa y cultural, así como en lo que se refiere a la cooperación científica y técnica.

## **Octubre**

### *3 de octubre*

El secretario de Relaciones Exteriores envía una nota diplomática al Departamento de Estado en Washington, en la que solicita al presidente de Estados Unidos, George W. Bush, vetar la legislación aprobada en el Congreso referente a la construcción del muro fronterizo. La citada nota señala que la construcción de una barrera en la frontera “no es la solución”

al fenómeno migratorio entre ambas naciones, ya que esa decisión “lastima” la relación entre los dos países, además de que constituye un mecanismo ineficaz para fortalecer la seguridad en la frontera.

#### *4 de octubre*

El presidente de México se reúne con la ministra de Asuntos Exteriores del Reino Unido de la Gran Bretaña e Irlanda del Norte, Margaret Beckett, con quien conversa sobre aspectos de la relación bilateral, como la amplia cooperación económica, cultural-educativa y científico-técnica y el diálogo político que existe entre ambos países. Asimismo, los dos mandatarios coincidieron en la importancia de continuar la relación entre los países desarrollados y los países en desarrollo para hacer frente a los grandes retos globales. Por otro lado, el secretario de Relaciones Exteriores y la ministra Beckett sostienen una reunión para suscribir el *Memorandum* de Entendimiento en Materia de Desarrollo Sustentable entre México y Reino Unido, mediante el cual expresan su compromiso por construir y fortalecer la cooperación en las áreas de cambio climático, energía, construcción de capacidades y desarrollo institucional, gobernabilidad ambiental y económica, responsabilidad social corporativa, protección ambiental y manejo de los recursos naturales, desarrollo urbano y rural, turismo sustentable, ciencia y tecnología, etc.

#### *6 de octubre*

El director general de Relaciones Exteriores de la Comisión Europea, Eneko Landaburu, realiza una visita de cortesía al secretario de Relaciones Exteriores de México con motivo de su participación en la VI Reunión de Comité Conjunto México-Unión Europea, realizada en México los días 5 y 6 de octubre de 2006. En este encuentro se destacó el “excelente nivel de la relación entre México y la Unión Europea como resultado de la confianza entre ambos actores, los frecuentes encuentros de alto nivel y el amplio margen de coincidencias en temas de la agenda internacional”. Asimismo, en el marco de su visita a México, Eneko Landaburu sostuvo una reunión de trabajo con la subsecretaria de Relaciones Exteriores de México, durante la cual se abordaron temas de la agenda política entre la Unión Europea y nuestro país, así como el tema migratorio y el debate en torno a este fenómeno al interior de la Unión Europea. De igual forma, ambas partes trataron los posibles escenarios del Tratado Constitucional Europeo, así como las perspectivas en cuanto al presupuesto comunitario, particularmente su impacto en futuros programas de cooperación hacia América Latina y en posibles proyectos conjuntos en la región.

*9 de octubre*

El gobierno de México manifiesta su condena y rechazo al ensayo nuclear subterráneo realizado por el gobierno de la República Popular Democrática de Corea, al cual califica como contrario a los propósitos del desarme y la no proliferación nuclear. En este sentido, el gobierno de México insta a la República Popular Democrática de Corea para que solucione la cuestión de la seguridad en la región por la vía diplomática, en el marco de las Pláticas de las Seis Partes.

*13 de octubre*

México se congratula por la elección del ministro de Relaciones Exteriores y Comercio de la República de Corea, Ban Ki-Moon, para ocupar el cargo de secretario general de la ONU por los próximos cinco años. Ban Ki-Moon asumirá el cargo el 1º de enero de 2007, al término del mandato de Kofi Annan.

Concluyen los trabajos del Seminario de Promoción en la Región del Caribe para la Ratificación del Tratado de Prohibición Completa de Ensayos Nucleares, organizado en la Ciudad de México por los gobiernos de México y Canadá, con la asistencia de la Secretaría Técnica Provisional de la Organización del Tratado de Prohibición Completa de los Ensayos Nucleares (OTPC). El evento contó con la participación de representantes de 19 Estados, de la Secretaría Técnica Provisional de la Organización del Tratado, de la Secretaría General del Organismo para la Proscripción de las Armas Nucleares en la América Latina y el Caribe (OPANAL), así como de académicos y especialistas. Los participantes del Seminario reafirmaron su postura a favor del desarme nuclear y el logro de la proscripción total y definitiva de los ensayos nucleares mediante la promoción de la pronta entrada en vigor del TPCE.

*16 de octubre*

El secretario de Relaciones Exteriores confirma el apoyo de México a la candidatura de Guatemala en la votación para elegir un representante latinoamericano en el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas. El funcionario mexicano sustenta su postura "por razones de vecindad, geografía e identificación y, además, por ser parte del grupo Mesoamericano".

*18 de octubre*

México convoca a Venezuela para arreglar sus diferencias con Estados Unidos en el ámbito bilateral; a su vez, llama a dicho país a considerar su retiro de la carrera por el asiento que dejará vacante Argentina en el Consejo

de Seguridad de la ONU, en nombre de la “cortesía diplomática”. En este contexto, el embajador Enrique Berruga, representante permanente ante la ONU, declara: “si Venezuela tiene un problema con Estados Unidos, que lo arregle, pero que no perjudique los intereses de la región”.

#### *24 de octubre*

La SRE informa que conmemoró el 61 aniversario de la ONU haciendo énfasis en el tema de los derechos humanos. Este acto conmemorativo estuvo presidido por el secretario de Relaciones Exteriores, quien reiteró el compromiso de México con el fortalecimiento del multilateralismo, además de destacar la importancia que otorga al trabajo que realiza Naciones Unidas, en particular la disposición a continuar colaborando en el proceso de reforma de la organización con el nuevo secretario general, Ban Ki-Moon, a partir de enero próximo. Durante la ceremonia se inauguró la exposición “México y los Derechos Humanos en las Naciones Unidas”, como un homenaje al esfuerzo de México, de la ONU y de la comunidad internacional en la búsqueda de una convivencia pacífica entre los pueblos.

#### *25 de octubre*

En la sesión ordinaria del Consejo Permanente de la Organización de Estados Americanos (OEA), celebrada en la sede de la organización, se incluyó en la agenda, a petición del gobierno de México, el tema del muro fronterizo entre Estados Unidos y México. La mayor parte de los países de la organización manifestó su preocupación por la decisión adoptada por Estados Unidos de construir y ampliar un muro en su frontera con México, por considerar que constituye “una medida unilateral contra el espíritu de entendimiento que debe caracterizar la atención de los problemas comunes entre países vecinos, además de afectar la cooperación del hemisferio”.

#### *26 de octubre*

El gobierno de México reitera su tajante rechazo a la construcción de vallas y otras estructuras similares en la frontera de Estados Unidos con México, al considerar que la entrada en vigor de la denominada “Iniciativa de Valla Segura” lastima las relaciones bilaterales en su conjunto, es contraria al espíritu de cooperación que debe prevalecer para garantizar la seguridad en la frontera común y propicia un clima de tensión en las comunidades fronterizas.

#### *27 de octubre*

En el marco de la inauguración de operaciones de la Cámara de Negocios India-México, son invitados de honor el secretario de Relaciones Exteriores

y el embajador de la India en México, Rajiv Kumar Bhatia. La finalidad de este organismo es brindar apoyo en el desarrollo de nuevas oportunidades de negocios entre las empresas de ambos países, permitiendo intensificar lazos económicos y comerciales en el ámbito bilateral.

## **Noviembre**

### *6 de noviembre*

En el marco de la XVI Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno, el secretario de Relaciones Exteriores suscribió con sus homólogos de Bolivia, Colombia, Ecuador y Perú —países que integran la Comunidad Andina de Naciones— un Acuerdo para el Establecimiento de un Mecanismo de Diálogo Político y Cooperación en Materias de Interés Mutuo.

### *7 de noviembre*

El presidente de México lleva a cabo una gira de trabajo por el estado de Guerrero, en la cual se reúne con su homólogo de Panamá, Martín Torrijos. En este marco, el presidente mexicano y su homólogo panameño inauguraron el XVI Congreso Mundial de Inclusión Internacional: “Construir un futuro incluyente: un reto para la globalización”.

### *9 de noviembre*

El gobierno de México condena el ataque de artillería de las fuerzas militares israelíes, llevadas a cabo en la población de Belt Hanoun, en el norte de Gaza, la cual ocasionó la muerte de al menos 18 palestinos —incluyendo mujeres y niños— y alrededor de 40 heridos. México manifiesta su preocupación por el deterioro de la situación humanitaria en la zona y el operativo militar israelí “Nubes de Otoño”, llevado a cabo en el poblado de Hanoun desde el pasado 31 de octubre.

### *11 de noviembre*

En el marco de la XVI Cumbre Iberoamericana, los jefes de Estado y de gobierno de los 22 países miembros adoptaron el “Compromiso de Montevideo sobre Migraciones y Desarrollo”, el cual analiza el fenómeno de las migraciones internacionales enfocándose en una serie de acciones concretas que establecen mecanismos de protección de los migrantes, tanto de los legales como de los indocumentados, estableciendo consigo importantes precedentes en la materia.

#### *14 de noviembre*

Se presentan las observaciones finales del Comité de los Derechos del Niño de la ONU, relacionado con la emisión del Tercer Informe de México sobre la Niñez presentado en diciembre de 2004. El objetivo de este evento es difundir las recomendaciones del Comité, reforzando de esta manera el compromiso que México ha adquirido para cumplir con sus obligaciones internacionales en el ámbito de los derechos humanos, en este caso, de la niñez.

#### *17 de noviembre*

En el marco de la XVIII Reunión Ministerial Conjunta del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC) que tiene lugar en Hanoi, Vietnam, la subsecretaria de Relaciones Exteriores y el vicepresidente de la Administración Nacional de Turismo de la República Socialista de Vietnam, Pham Tu, firmaron el *Memorandum* de Entendimiento en Materia de Cooperación Turística entre la Secretaría de Turismo y su contraparte vietnamita. Mediante este instrumento, México y Vietnam intercambiarán información y conocimientos relativos al campo del desarrollo turístico con el objeto de desarrollar proyectos y programas de trabajo conjunto, ampliando las perspectivas de intercambio turístico, así como las oportunidades de negocios e inversión entre ambos países.

#### *24 de noviembre*

La Asamblea de Estados Partes del Estatuto de Roma, que establece la Corte Penal Internacional, dio inicio a su quinto periodo de sesiones el día de ayer en La Haya, Países Bajos. Esta es la primera ocasión que México participa como Estado Parte en los trabajos sustantivos de la Asamblea, toda vez que el Estatuto de Roma entró en vigor para nuestro país el 1º de enero de 2006.

#### *29 de noviembre*

El presidente electo de México, Felipe Calderón Hinojosa, anuncia el nombre de la nueva secretaria de Relaciones Exteriores: Patricia Espinosa Cantellano, exrepresentante ante Naciones Unidas y exembajadora en Alemania, Austria, Eslovaquia y Eslovenia.

El secretario de Relaciones Exteriores y el embajador Mendel Goldstein, jefe de la Delegación de la Comisión Europea en México, suscriben el Segundo Protocolo Adicional del Acuerdo de Asociación Económica, Concertación Política y Cooperación entre México y la Comunidad Europea.